

# TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras Aparece semanalmente

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 10 cts. | Fuera: trimestre 1'25 ptas.  
 Un mes 30 id. | Extranjero id. 1'50 id.  
 Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION  
 Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## Política Local

### Los maurocleristas asaltan el Ayuntamiento

El haber suspendido, según costumbre, la salida del periódico el Domingo último, nos ha tenido quince días incomunicados con el público. Y no verdad, hemos estado muy impacientes creyendo que nos iba a faltar el tiempo para dar cuenta de un insulto hecho, revelador de las costumbres y procedimientos políticos que todavía siguen aferrados los hombres del régimen que padecemos.

El asunto, bien merece la pena de que lo comentemos por la importancia que para nuestro pueblo encierra. No lo hicimos en el número anterior por hallarse ya compuesto cuando se realizó la edificante reunión.

Se trata de la barrabasada como se llama la conjunción mauroclerista con el Ayuntamiento de Elche. Hubiéramos creído que en los tiempos presentes se tuviese el cuidado de emplear unos recursos al desprestigiados y antidemocráticos para escalar los puestos de mando. Casi nos íbamos convenciendo de que el pueblo había conquistado la soberanía que en derecho le corresponde para nombrar sus autoridades; pero hemos sufrido una lamentable decepción al ver el salto atrás que en Elche se ha dado en este sentido.

Han sido suspendidos el Alcalde y parte de los concejales de nuestro Ayuntamiento, para nombrar fulminantemente unos sustitutos, no a voluntad del pueblo, sino a gusto y capricho de unos cuantos ambiciosos de mando que desean convertir en escenas de tapadillo las cuestiones de interés público.

Lo más gracioso del caso es que los incondicionales han sido arbitrariamente repelidos en sus cargos, dejando a la parte afuera a otros que hasta ahora habían sido amigos de los encumbrados por tan dignos medios. Nos regañamos de que haya sido víctima de tanta ingratitud D. José Pascual Uban, quien a estas horas se encontrará muy satisfecho de la recompensa que han tenido sus protestas de adhesión y campañas de tendencia ultra conservadora. ¿Cómo habíamos de pensar que los amigos que le hicieron objeto de la distinción que supone el regalo del acta de concejal lo iban a dejar *in albis* en esta propicia ocasión?

Pero no solamente eso sabroso lo sucedido al Sr. Pascual Uban, pues D. Diego Mogica que era liberal, de repente se ha sentido conservador, cuyo sacrificio le ha sido premiado incluyéndolo en la hornada de los legitimos, nuevos, flamantes y desaprensivos concejales sustitutos.

Lástima que los amasadores del empujillo no hayan echado mano de otros señores que también reúnen excelentes condiciones y dotes nada comunes para intervenir en asuntos político-administrativos, como por ejemplo D. Joaquín Román, etc. etc.

Han sufrido lamentables omisiones, pero... ¡ya no hay remedio! ¡Otra vez será! Por lo visto desde ahora vamos a mudar de Ayuntamiento como de camisa.

Los agraciados últimamente no caben en sí de contentos, rebotan satisfacción, y su deleite puede compararse con el que experimentan los entusiastas admiradores de la buena música, cuando embelesados escuchan las sublimes bellezas de algún poema sinfónico, en el que las notas de mayor importancia son los caderas, las tráfugas y otras por el estilo.

A nosotros lo que nos interesa son los resultados que produzca la gestión de los agraciados ediles. Y genuinamente confesamos nuestros recelos acerca de las intenciones que deben llevar los directores del tinglado; y sospechamos que no serán muy limpias, cuando para adhirarse del mando se han valido de un medio tan insolito y no han respetado a la minoría socialista, que el Ayuntamiento fué llevada por la voluntad del pueblo para evitar que impunemente puedan hacerse mangas y capiratos. Si la hubiesen dejado en su lugar, habrían dado una prueba evidente de que no rehúan la fiscalización, por estar dispuestos a proceder en todas sus gestiones con imparcialidad y justicia.

No habiéndolo hecho así, tenemos motivo para suponer que las intenciones no son muy católicas.

De todos modos sinceramente declaramos que, a nuestro juicio, la nueva situación es insostenible. No

se puede ya hoy, D. Andrés, gobernar sin tener en cuenta al pueblo; estos tiempos no son aquellos en que el Sr. Tarí dejó imperecederos recuerdos de su gestión con su política de todo para mí.

Ahora habrá podido observar, que su elevación al poder ha sido acogida con una hostilidad sorda por todos los ciudadanos y nosotros francamente en su lugar nos avergonzaríamos de administrar los intereses de quienes no quieren en modo alguno que figuremos en los altos puestos de la política local.

Ojo con lo que se hace D. Andrés y sepa que le tenemos declarada francamente nuestra hostilidad y todo cuanto somos y podemos nos lo jugaremos para que no se dilapiden los intereses del pueblo, a la par que sean respetados nuestros derechos.

Con actitud expectante esperamos ver su gestión.

## A guisa de réplica

En «La Defensa» hemos leído una serie de aspavientos que Quito Lívido ha hecho, asombrándose de que el compañero Ginés Ganga se haya declarado socialista. Y como aparece el calificativo *intelectual* escrito varias veces con letras bastarallias, en cuyo detalle nuestra susceptibilidad ha visto algo de ironía, nos creemos obligados a demostrar que a los *intelectuales* del Socialismo no les hacen sombra otros, por más lívidos que se pongan. Justifican nuestra intervención en este asunto dos causas: el encontrarse a la sazón ausente el compañero Ganga, y la mención de que somos objeto al considerar nuestra modesta personalidad como uno de los tres pies que Lívido supone ha de tener lo que él despectivamente llama banco socialista.

Advertimos a ese citador de nombres y sobrenombres más o menos simbólicos y metafóricos, que al defender o combatir ideas y creencias, la más elemental educación exige que se huya de zaherir a persona determinada. Sentimos mucho vernos precisados a salirnos de esta norma de conducta; pero como se ha lanzado la *pelota* contra los *intelectuales* socialistas, uno de ellos la devuelve.

Con todo el respeto y consideración

que nos merece el Sr. Quito Lívido, hemos de hacer constar que los socialistas no son enemigos de Jesucristo, por la sencilla razón de que los muertos no tienen enemigos. Cristo murió como hombre ¿no es así? Si resucitó, tenía que ser mucho más que hombre. Vos sabéis que era Dios, y Dios es... (¡ya quisiera Lívido saber definirlo!) Pero la idea, que de Él tiene formada es seguramente lo más grande y sublime que pueda alcanzar su *intelecto*.

Y digamos: ¿En qué cabeza bien organizada cabe ni aun suponer que un ente tan mísero y bajo como es el hombre que profesa ideas socialistas (¡Que te crees tú eso!) pueda ser enemigo de Un Supremo Ser? Porque o no tenemos sentido común, o enemigo es el que perjudica; y no somos tan soberbios que pretendamos poder perjudicar en nada a Un Ser Tan Grande.

A los hombres podemos proporcionar perjuicios, favores, disgustos, placeres y contrariedades. Pero... ¿a Todo Un Dios?... Reflexione, reflexione, Quito.

El artículo que comentamos tiene estilo ramplón, y mejor que Diatriba a las afirmaciones del compañero Ganga, es un modelo de pedantería, puesto que en él no se hace más que citar unos cuantos nombres (solamente los que al autor le conviene) para argüirnos una serie de disparatadas comparaciones que envuelven ironías de muy mal gusto.

Por eso le contestamos en la forma que lo hacemos. No parece ser perseguido otro fin que demostrar *superioridad intelectual* sobre los socialistas. Menciona filósofos, literatos, críticos y pensadores, con lo que alardea de sus conocimientos; mas ¡y! hemos descubierto que para Lívido no existe otra Filosofía que la Escolástica, ni mejor Historia y Literatura que la que le han obligado a estudiar.

Maneja unos cuantos nombres, pero ¡qué mal los maneja! ¡Mire usted que comparar a Ginés Ganga con Nerón... ¡Por los clavos de Cristo! ¡Si Nerón persiguió y mandó matar a los cristianos y hasta a su misma madre y a su esposa, y Ginés es un buen muchacho que en su vida ha muerto ni una mosca, y permanece soltero! La comparación estaría mejor con Carlos Chapa, quien por su ambición de mando provocó una cruel y fratricida guerra en la que se cometieron horrendos crímenes, o con otros modernos Neronos y Dioclecianos que, con gran regocijo de la llamada gente de *orden ordenan* ametrallar al pueblo hambriento y trabajador cuando demanda justicia y mejoramiento social. ¡No se ponga lívido, que el parrufito se las trae!

Prosigamos: Primeramente incluyamos Rousseau entre los malos, y luego mencionemos como bueno. Lo primero sería cuando pertenecía a la religión protestante; y lo segundo, al hacerse católico, aunque volvió al protestantismo por conveniencias. Quedamos pues en que fue malo, bueno y malo. De uno y otro tenemos todos algo, según quien nos juzgue y por el lado que se nos mire.

Y ¿qué nos dice usted de Nerón? A ver si nos prueba su maldad, teniendo en cuenta que a los hombres se les juzga por sus actos, no por sus ideas y creencias, y que un *ilustre* ha dicho hace poco tiempo que con la opinión no se define que. Suponemos que no estará usted conforme con ese criterio; y si acaso iguora por quien, cuando y donde ha sido declarado, le es muy fácil llegar a saberlo.

CLAUDIO FRANCO

(Continuará)

## Traslado de calderilla

Según rumores del dominio público ha llegado un Delegado de la Diputación Provincial con el fin de embargar los fondos municipales, por los grandes débitos que nuestro Ayuntamiento tiene con el contingente provincial.

Con este motivo, los fondos del pueblo han cambiado de domicilio varias veces en estos días. Al posesionarse el nuevo Ayuntamiento, pasaron los dineros de la calle de San Isidro a la de Velarde, y en cuanto se supo la venida del Delegado para intervenir los fondos, fueron trasladados a otro sitio por precaución. ¡Pobres monedas! Las están mareando, como si ellas fuesen culpables de las tonterías que cometen los administradores.

El día 30 se realizó precipitadamente la mudanza de domicilio, y sólo sabemos que al metálico del municipio se le obligó a abandonar el que recientemente se le había señalado.

¿No quiere decir el Sr. Alcalde dónde para la calderilla?

Tal vez pudiera contestarnos: pero ¿acaso sabe alguien dónde me he encontrado yo estos días?

## SE ALQUILA

Los primeros pisos de las casas donde están instaladas la «Cervecería Parisien» y «Mesón Doré».

Darán razón en la Gorieta del Doctor Campello número 17.

## TRABAJO

### Tenemos a Periquito hecho fraile

«Centro Industria Alpargatera», para cantar victoria; entonen el himno municipal en política, pues ya han concejales a su presidente Frasquito: ya tenemos a Periquito hecho fraile mejor.

«Certo que cualquier persona con conciencia de sus deberes y que tuviera algo de delicadeza, no admitiría un cargo otorgado de una manera tan poco digna, pero si de lo que es de ostentar el cargo de concejal, aunque sea con villipendio y aun a riesgo de correr la impopularidad, que es el hecho.»

«Suponemos, que a Frasquito no se le habrá llevado, en esta sesión al consistorio a desarrollar gran cosas que redunden en beneficio del municipio, en tal caso estaría bien, por sus cualidades intelectuales, que como no nos ha de traer la fealdad y tiene que ser una figura más o menos, según le manden, a desempeñar en aquella casa es un maniquí.»

«Nuestro se va a poner el Sr. Frasquito cuando tenga que lucir el fagón; es lo que el dirá, a falta de méritos reales para ser algo significativo, como a la plana de los ambiciosos y la pretensión es ser algo.»

«Bricias, para los patronos que ya se van a su presidente concejal, por otra parte pueden obsequiarle con un sueldo de honor por su elevación al cargo.»

«¿Qué poca moralidad que tienen algunos hombres.»

«Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.»

Obreros, leed

EL SOCIALISTA

### Entierro Civil

El día 16 del pasado Julio se le dió sepultura en el cementerio civil a un hijo de nuestro correligionario José Agulló, y su esposa Trinidad Quiles, de edad de dos años.

Nuestro amigo, consecuente en sus ideas anti-religiosas ha prescindido en absoluto en este caso de todas las monsergas de la iglesia.

Sentimos, como él tan irreparable pérdida y le acompañamos endolorado que le embarga en este momento.

### Lo que debiera hacer el proletariado

Las subsistencias elevanse a diario de una manera espantosa, cebándose en los hogares humildes la terrible muela del hambre, origen de fatales consecuencias que traen aparejados gérmenes de degradación en todos los órdenes fisiológicos, y que nuestros gobernantes, en el transcurso de cuatro años, hubieran, guiados siquiera por un pequeño rasgo de civismo, podido evitar el hondo malestar que padecientes sufren; los que del trabajo y para el trabajo, entregan sus vidas, como única existencia.

Pero mientras los políticos españoles que nos des gobiernan, matan las horas legislables en intenciones macabras; luciendo como artes oratorias las más vilísimas calumnias, por librar del inminente naufragio, la nave política, llena de plitras, despojos en liquidación pertenecientes a todas dignidades, desde el lacayo al de más alta estirpe cuyos hedores retrascienden los pirineos, Francia e Inglaterra, puestas sus miradas en el bien social, libres de egoísmos partidistas, pónense de acuerdo, dictando la primera ley que serán castigados con la pena de muerte, y ejecutados en las velas y cuatro horas que seguirá la sentencia, todo especulador o especulador que, por medio de las fraudulentas o por otros medios, eleve el precio de las subsistencias o de los productos de primera necesidad.»

En Inglaterra, en 1918 fueron sumariados 31 acaparadores, habiendo sido en la actualidad 6. ¿Y en España, señores gobernantes? ¿Cuál ha sido vuestra magna obra, para impedir se elevaran las subsistencias? ¡miles de trabajadores sufriendo injustas condenas en lóbregas cárceles; centenares pudriendo tierra con el alma acribillada a balazos! ¡Es lo único que a conciencia, habéis sabido dar al pueblo cuando pacíficamente es ha pedido el abaratamiento de las subsistencias; balas, ametralladoras y cañones. ¿Qué hacer, si en verdad no hay más acaparadores que vosotros?... El único sector en España capacitado para imitar a Francia e Inglaterra, es la clase trabajadora organizada.

Los políticos gobernantes y no gobernantes, serán los primeros ¡quien le duda! los primeros en ocupar las celdas de castigo.

Esto es lo que debiera hacer el proletariado y lo hará, no quepa duda.

J. DE SPOLETO

### Laboratorio Farmacéutico Nacional

MADRID

Específicos, productos de farmacia, drogas, esencias de licores y perfumería.

Representante en este Partido Judicial:

José Vives Vives.-Elche

### NUEVA OBRA

Tenemos noticias que en breve aparecerá editada una obra poética, original de nuestro compañero Salvador Ferrández, con el título «Ironías».

Deseámosle nuevos éxitos en la presente producción, los cuales consideramos de obra conquistados, como bien merecidos.

## Triunfo de los panaderos

Estos compañeros accigiéndose al R. D. que dispone la supresión del trabajo nocturno en las panaderías, hicieron a sus patronos la petición de que querían realizar la jornada diurna.

Los patronos reconociendo de que concediéndoles ésta mejora a los obreros no se les irrogaba ningún perjuicio en sus intereses, accedieron en esta demanda que principió a regir desde el primero del presente mes.

Una sola excepción ha habido y esta ha sido la de D. Gonzalo Antón (a) BAVE-TA que no ha querido acceder a la petición de los obreros.

Este patrono guiado por su testarudez seguramente no ve bien el que nosotros consigamos mejoras de esta naturaleza y se ha cerrado a una intransigencia que creemos redundará en perjuicio de sus intereses.

Nosotros sentimos que se haya colocado en esta tesitura y que como queriendo cantar victoria haya principiado por dedicar al Vigilante del distrito (un pobre infanz) a hacer el reparto del pan por la mañana.

Nosotros nob emente advertimos al patrono y al Vigilante que contamos con medios sobrados para vencerle: al primero poniéndole su establecimiento haciendo que el pueblo que es el mayor consumidor no consuma pan de su casa, y a segundo interesando a los vecinos del distrito que prestan servicio que son en su mayor parte trabajadores para que en el futuro no le den ni un solo céntimo por los servicios que preste.

Muchos y piense lo bien porque pudiera ocurrir que ambos tuvieran que arrepentirse de la actitud que se han col-

## Cambio Obrero Illicitano

### SERVICIO MÉDICO

Arabal: D. Juan Micó Serrano.

Centro y Santamaría: D. José Martínez Pérez.

Llano: D. Manuel Martínez Magro.

LA JUNTA

## Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Málaga, Lilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Cotana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 a 13

## La Catalana

Gran Tintorería quita-manchas y limpieza a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

## JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas y do el negro carbón — Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Despacho: Plaza Mayor, 16. Talleres: Plaza del Mercado.

ELCHE (ALICANTE)

## ¡ATENCIÓN!

En la Plaza Ventura N.º 6 se componen paraguas, sombrillas y abanicos, a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de toda clase.

Se garantizan las composturas para medio año.

Carlos Micó, El Draperito.

## ¡Guerra a la usura!

¿Quiere usted adquirir una casa

en propiedad para vivir, y no pague más alquiler?

¿Tiene usted sus fincas improductivas pagando cargas onerosas?

Suscríbese ahora mismo a "Amigo Previsor", éstos le ayudarán el capital que usted necesita para ello con un interés de 100 anual.

Informes y folletos gratuitos los pida: dirigirse al Agente de

Los Amigos Previsor

Carretera de Alicante N.º 2

Tip. J. Agulló Sánchez. — ELCHE